

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 7 DE AGOSTO DE 1903

NÚMERO 360

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. Desde el primero de agosto quedó todo abierto al servicio. NOTA: Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los mas finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini.

Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA
—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo á la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano al Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas á la carta, de las 8 de la noche en adelante. Se sirve también á domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y cuartos solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25, 2 m

Deposito de Materiales

—EN SEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—
Acaba de recibir un nuevo surtido de papel para entapizar. Semillas de hortaliza y flores, se reciben frescas cada mes.—Julio 28.—1 m.

Dr. M. Zúñiga

Tiene su consultorio en la Botica Violeta.
Horas regulares de consulta: 8 á 9 a. m.
Habitación: casa del Pres. 12 m. á 2 p. m.
bitero S. Zúñiga, 50 varas 7 á 8 p. m.
al N. de la Imprenta Nacional, frente á don Venancio García.

SUCURSAL EN COSTA RICA

DE LA COMPAÑIA DE PRÉSTAMOS Y DEPOSITOS
DE VIRGINIA EN ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

Capital autorizado: \$ 20.000.000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$ 510,000 oro americano, ó sean \$ 1,096,500 colones.

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos dentro del termino de siete años, pagando por ella mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler?

Teniendo que pagar \$ 16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los 7 años. Oficina: casa del Lic. don Gerardo Echeverría frente al Palacio Es picopal.

Venta de propiedades

Por tener que ausentarse su dueño del país, se venden varias propiedades en San Pedro del Mofón. Entenderse con don Rafael Segura R. ó con don Ciriaco Zamora—31 de Julio—15 v.

MADERAS DE SAN MATEO

de varias clases y dimensiones, perfectamente preparadas, se venden á precios sin competencia, calle 21, 125 varas al Norte de la casa del doctor Durán. Agosto 6. 1 m.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizú

Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Cablegramas

LA ELECCIÓN DEL NUEVO PAPA

Roma, 4.—Mientras el maestro del cónclave príncipe Chigne redactaba el acta oficial de la elección y aceptación por el nuevo Papa de la nueva dignidad, éste, rodeado de sus amigos, entró á un pequeño gabinete situado cerca del altar, donde vistió el manto blanco de su oficio. Fué asistido en esta operación por su conclave, quien primero se hincó y le besó las manos, recibiendo la primera bendición apostólica del nuevo Papa Pío X. Vestido enteramente de blanco, con excepción de las zapatillas que eran rojas, fué presentado por monseñor Merry del Val con la gorra blanca del papado. Reinó profundo silencio. Pío X no siguió el precedente establecido por León XIII, quien presentó su gorra al maestro de ceremonias como manifestación de que sería elevado al cardenalato, sino que con una ligera sonrisa tomó la gorra blanca y la colocó sobre su cabeza y dejó caer su gorra de cardenal sobre la cabeza de Merry del Val. Este acto se recibió con muestras de aprobación, pues indica que el feliz recipiente pronto será elevado al cardenalato. Cuando el nuevo Pontífice se sentó sobre el trono, se dió principio á la primera ceremonia de su santo oficio. Fué ésta la de recibir la obediencia de los cardenales. Estos se presentaron de distintos modos: algunos sonriéndose, otros sobrios y sin dar indicio alguno de sus sentimientos. Hubo aún otros que ocultaban con dificultad el chasco que se habían llevado. Todos le besaron la mano y el pie y él los saludó sobre la mejilla con el beso de paz. Después todos entonaron el "Te Deum," Pío X se puso en pie y con voz al principio trémula dió la bendición papal á todo el sacro colegio. No habiéndose encontrado aún el anillo del pescador, se colocó en el dedo del nuevo Pontífice uno que se hizo de acuerdo con el diseño del camarero cardenal Oreglia. Constituye esta prenda el símbolo del poder y prueba que la Iglesia Católica posee otra vez Jefe soberano. El nuevo Papa se portó con dignidad. No dió señal alguna de la exaltación que sintiera en ese supremo momento de su vida. Los albañiles y carpinteros han comenzado ya á desbaratar las tapias de cal y canto para el libre paso de los cardenales, diáconos, maestro de ceremonias, conclavistas, etc., que se dirigían al balcón de San Pedro.

La concurrencia, reunida en la plaza de San Pedro, notó, poco después de las 11 a. m., la salida de un poco de humo transparente, lo que le indicaba la noticia que iba á recibir. Así es que cuando empezaron á abrirse las grandes ventanas que dan al balcón y comenzó á asomarse una inmensa y deslumbrante cruz, aumentóse hasta el extremo la excitación en el público. Con paso lento avanzó el cardenal Macchi, Secretario de la Congregación de Buletos apostólicos, y en voz alta dijo: "Anuntio vobis gaudium magnum: habemus Papam, eminentissimum ac reverendissimum cardinalem Joseph Sarto, qui sibi imposuit nomen Pium." Lo que traducido dice: "Os anuncio un gran gozo: Tenemos Papa, el eminentísimo y reverendísimo cardenal José Sarto, quien ha tomado el nombre de Pío." Las campanas de San Pedro y de las demás iglesias anunciaban á toda la ciudad la elección del nuevo Papa. Después que el cardenal Macchi anunció la elección, regresó á la capilla Sistina. El nuevo Papa se puso en pie, terminada la ceremonia, y se trató de formar una procesión, pero Pío X fué casi llevado en brazos á su habitación, seguido de una inmensa concurrencia. A cada paso tenía que detenerse para dar lugar á los fieles de besarle el anillo y recibir su bendición. Después de unos momentos de descanso en su habitación, el Pontífice se unió á la corte papal en la sala ducal, listo para la solemne ceremonia de bendecir al pueblo romano. Llegado á la ventana, el Papa hizo gran esfuerzo para dominar la emoción que sentía y alzando la mano dijo con voz temblorosa, cuando los gritos de la inmensa concurrencia le daban lugar: "Adjutorium nostrum in nomine Domini." A lo que los millares de concurrentes contestaron: "Qui fecit coelum et terram." A lo que

Pío X contestó: "Sit nomen Domine benedictus;" y enseguida entonó el "Benedicat vos omnipotens Deus, etc." Esto motivó tantos aplausos que el Pontífice no pudo retirarse por algunos momentos. La procesión se formó de nuevo y regresó á la sala ducal. Al separarse del balcón, Pío X dijo á monseñor Bisletti: "Jamás experimentaré otra vez la emoción que acabo de sentir."

EL NUEVO PAPA

Roma, 4.—El cardenal José Sarto, patriarca de Venecia, fué electo Papa en la séptima votación que se verificó hoy á las 11 a. m. Se conocerá con el nombre de Pío X. Al principio Sarto no era considerado como candidato prominente. Se supone que su elección es el resultado de un convenio. Es gran predicador y hábil escritor. Nació en Riese el 20 de junio de 1835. Tuvo gran éxito en su carrera como presbítero. Fué elevado al cardenalato en 1893. El cardenal Macchi, secretario de Buletos Apostólicos, anunció á la concurrencia que Sarto había sido electo Papa y que tomaba el nombre de Pío X. A las 12 y 15 p. m. Pío X se presentó en el balcón de la Basílica de San Pedro y bendijo á la concurrencia, siendo recibido por ésta con aclamaciones. Su Santidad expresó deseos de no disolver el cónclave hasta por la tarde. Se supone que los cardenales permanecerán en las habitaciones que actualmente ocupan hasta las 7 p. m. La noticia de la elección de Sarto fué recibida con estrepitosas manifestaciones de entusiasmo por los millares de concurrentes reunidos en la Plaza de San Pedro. Ahora se trae á la memoria una conversación que tuvo León XIII con el Padre Lorenzo Perossi, compositor italiano, en el mes de abril de 1902. El Papa le pidió noticias de su amado cardenal Sarto, Patriarca de Venecia, y agregó: "Quisiera mucho, Perossi, porque más tarde podrá hacerle á Ud. mucho bien, pues creemos firmemente que él será nuestro sucesor."

LA ELECCIÓN DEL PAPA

Y LA FRANCIA

París, 4.—En los círculos del Gobierno se muestra satisfacción por la elección del cardenal Sarto al trono de San Pedro, pues se temía que pudiera haber salido electo algún candidato radical ó retrógrado. Aunque no apoyaba ningún candidato en particular, este gobierno se mostraba favorable á la elección de uno que continuara la política conservadora inaugurada por el difunto León XIII. Al principio se creía que el cardenal Rampolla, sería el mejor exponente de dicha política, pero le faltaba la fuerza necesaria. Sarto y Di Prieto están identificados con Rampolla y probablemente participarán de sus miras. Así es que la elección de Sarto es altamente satisfactoria, pues parece que está asegurada la continuación de la reciente política moderada seguida por la Santa Sede en sus relaciones con Francia y demás países católicos. Lo que más se temía fue la elección de uno que pudiera haber adoptado una política antagonista al gobierno de Francia, aumentando así las dificultades de la autoridad en la política que ha adoptado contra las congregaciones y amenazando la existencia del concordato.

TIQUETE DE VUELTA PERDIDO

Roma, 4.—Se dice que cuando los amigos de Sarto le deseaban á éste un feliz éxito en el cónclave, él les contestó sonriente: "No tengo la menor esperanza. Cuando salí de Venecia, compré tiquete de retorno."

LA ELECCIÓN DEL PAPA

EN INGLATERRA

Londres, 4.—El resultado del cónclave motivó sorpresa en ésta, pues todo el mundo se preguntaba: "¿Quién es Sarto?" Parecía que nadie conocía su historia; uno de los prelados católicos de Westminster dijo que Sarto es enteramente eclesiástico, no se mezcla en política. Probablemente seguirá una política que tendrá por objeto la reconciliación de los diversos intereses. Aquellos que le conocen dicen que el Gobierno de Italia le estima mucho. Era amigo del rey Humberto.

LA ELECCION DE PAPA EN ALEMANIA

Berlin, 4.—La elección del nuevo Papa se supo en ésta á la 1 p. m. Los periódicos publicaron alcances que se leyeron con avidez. A dicha hora la Secretaría de Relaciones Exteriores no había recibido confirmación de la noticia, mas la consideraba verídica, puesto que ya se sabía que desde ayer se habían aumentado los votos en su favor. Un empleado del Ministerio de Relaciones Exteriores manifestó que la elección de Sarto es muy satisfactoria al Gobierno. Sarto es hombre de suaves maneras que jamás se ha mezclado activamente en la política.

TRATADO RUSO-ALEMÁN

Berlin, 4.—Los diarios de ésta publican hoy una noticia que se considera semi-oficial. Dice que Rusia insistirá en dos condiciones indispensables á la celebración del nuevo tratado comercial ruso-alemán: primero, una gran rebaja en los derechos sobre carnes y animales; y segundo, la concesión de la mínima tarifa aduanera sobre granos á los países que celebren tratados con Alemania con exclusión de Estados Unidos y Argentina.

MÁS SOBRE EL NUEVO PAPA

Roma, 4.—El Papa Pío X fué elevado al cardenalato el 12 de junio de 1893. No era posible escoger para Pontífice un príncipe de la Iglesia, cuya ascensión haya sido tan significativa como la de Sarto. El venerable León XIII siempre deseaba que el cardenal Sarto le sucediera. Durante la vida de León XIII no hubo prelado más amado que Sarto. Se ha hecho conocer por su prudencia, pues jamás se ha mezclado en la política, y por su extrema independencia. Es también protector del arte y se le considera como uno de los más sabios de la Iglesia. Llevará a su alto puesto mucho atractivo y mucha energía. En 1893, cuando fué elevado al cardenalato, se le nombró también patriarca de Venecia. Así es que este modesto y hábil sacerdote subió al puesto principal de la provincia donde había servido al altar desde una posición inferior. Después de su elevación en 1893 fué necesario que la Santa Sede pidiera permiso al Trono para instalarse como patriarca de Venecia. En cambio, por esta concesión a la iglesia hecha por el primer ministro Crispi, la iglesia nombró un vicario apostólico en el África del Norte para ayudar al primer ministro en su plan de extender las colonias africanas. Sarto no había ocupado un año el puesto de cardenal cuando se declaró en favor de la unión de la Iglesia y el Estado. Su declaración motivó sensación tremenda y se temió que hubiese ofendido al Santo Padre, pero parece que éste aprobaba en silencio sus sentimientos, porque siempre le estimaba en alto grado.

Congreso
Constitucional

Sesión del día de 6 Agosto

A las 8.30 se abre la sesión bajo la presidencia de don Ricardo Jiménez.

Se aprobó la forma del decreto autorizando al Ejecutivo para que nombre una comisión técnica que estudie la manera de unir el ferrocarril al Pacífico al ramal que va de Esparta a Puntarenas.

Se aprobó en discusión detallada el decreto concediendo una pensión a la viuda del coronel don Joaquín Fernández.

Se aprobó en tercer debate y detal el decreto autorizando al municipio de Tarrazá para que venda unos lotes de terreno.

Pasan á tercer debate unas pensiones de varios soldados del 56.

Pasa á tercer debate el proyecto del diputado Rodríguez sobre sueldo de diputados.

Pasa á segundo debate el contrato celebrado entre el señor ministro de Hacienda y el diputado Ferron, como representante de don Federico Sobrado.

Pensiones

Se admite la solicitud del soldado del 56 Sebastián Torres, vecino de la Unión.

Se rechaza la solicitud del maestro de escuela Rafael Barrantes Valenciano, vecino de Alajuela.

Se rechaza la solicitud de la maestra de escuela Rufina Gonzalez de Vargas.

Se rechaza la solicitud de Brigida Valverde Lizano, maestra de escuela vecina de San José.

Se pone á discusión la solicitud de Jerónimo Vega Guzman que dice que es soldado del 56 y que fué herido en la batalla de Rivas.

El diputado FAERRON dice que se susurra que se está explotando á la nación por personas que dicen ser soldados del 56 para lo cual se valen de testigos, á favor de los cuales luego declaran en igual sentido. Que como el señor ministro de Guerra puede conseguir datos mas precisos, hace moción para que todas estas solicitudes pasen á él.

El diputado RODRIGUEZ se muestra de acuerdo y pide que se exija en las solicitudes la fe de bautismo.

El diputado CASTRO dice que siempre que ha habido duda se ha exigido ese documento, aun recientemente á personas como don Pantaléon Bonilla.

El diputado BARQUERO hace moción para que se haga excepción en favor del soldado cuya solicitud se discute.

—El señor GONZALEZ manifiesta que está convencido de que la nación ha sido explotada y cree que es el caso de que el ministro de Guerra complete todas las solicitudes de soldados del 56.

El diputado CASTRO como miembro de la comisión de Gracia, dice que para cancelar pensiones, se procede con mucha escrupulosidad.

El debate continúa. El diputado FAERRON retira su moción, que la acogen los diputados GONZALEZ y RODRIGUEZ.

Puesta á discusión se acepta aquella y se rechaza la del diputado BARQUERO.

Se rechazan las solicitudes de Filomena Hidalgo Ulloa v. de Mora, Fidel Calderón Borrón y Jacoba Palacios v. de Bolaños.

INTERESES GENERALES

Actitud de los
puntareños

(POR TELÉGRAFO)

Señor Director de EL NOTICIERO

Lo publicado en la edición de su apreciable periódico con el mote "Puntarenas ó Tivives," ha causado grande alarma en este vecindario por la actitud hostil asumida por los diputados González Viquez, Rodríguez, Fernández Güell, y otros, al discutirse el proyecto de ley que ordena se nombre una comisión técnica imparcial para que decida cual debe ser el puerto terminal del ferrocarril al Pacífico. Motiva la alar-

ma el que los señores diputados han formado su opinión en los estudios hechos por el señor don Alberto González Ramírez sobre la ruta a Tivives. Ni nos metemos á negar la competencia del señor González Ramírez como ingeniero, ni aseguramos que sus estudios y dictamen apesar de haber sido hecho y dado bajo la administración de don Rafael Iglesias, hayan sido parciales. Casi debiéramos sospechar algo de lo que no aseguramos, porque ¿quién en Costa Rica no sabe que don Rafael imponía su voluntad en todo? ¿Quién no sabe lo hostil que fué con este puerto desde antes de su primer período? Recordamos que siendo Ministro decía una vez á su parienta doña Deidamia Castro, quien estaba fabricando una casa: "No haga nada aquí; no malgaste su dinero, porque esto tendrá que desaparecer." Esta era entonces la opinión de don Rafael sin ser ingeniero, y fué luego la de don Alberto González Ramírez, siendo empleado del Gobierno de don Rafael cuando ya éste había subido al poder. Si don Alberto y sus admiradores tienen fé en sus estudios imparciales, que consultan los intereses económicos generales del país, dejen que vengan cien comisiones, tanto mejor para ellos.

Alegar que el Gobierno no puede pagar los gastos de una comisión técnica é imparcial, que haga un estudio comparativo entre Puntarenas y Tivives, es mucho egoísmo. Pareciera que para el país nada valiera la provincia del Guanacaste y nuestra comarca. Sabemos que la ruta á Tivives es más corta y barata, pero no podemos creer que sea más barata la hechura del puerto, ni que los perjuicios que sufran estas regiones estén siquiera compensadas con los beneficios que reciba el país en general.—Miguel H. Céspedes. Manuel Barahona, J. Félix Bonilla.

Más cablegramas

(Recibidos á las 3 p. m.)

ACTO DE MISERICORDIA

Roma, 5.—En la tarde de ayer Pío X visitó la celda del cardenal Herrera y le manifestó que deseaba que el primer acto de su pontificado fuera el de complementar á un hermano que se encontraba tan enfermo. Su Santidad permaneció algún tiempo con el enfermo. Le dijo que rezara por él y le dió la bendición apostólica.

NUEVO SECRETARIO DEL PAPA

Roma, 5.—Se sabe de fuente fidedigna que el Papa suplicará á Rampolla que continúe en el puesto de secretario de Estado, pues Rampolla ha sido el que contribuyó más que cualquiera á su elección. Es muy probable, sin embargo, que Rampolla perseverará en su resolución de retirarse permanentemente del arduo puesto de secretario de Estado. En tal caso el nuevo secretario será probablemente el cardenal Ferretti, que fué Nuncio de León XIII en París durante los últimos importantes acontecimientos y quien también estuvo algún tiempo en Viena. Se habla asimismo de Vicenzio Vanutelli.

LA PRENSA EN CHINA

Pekín, 5.—El gobierno chino ha dirigido una nota directamente á los ministros extranjeros pidiéndoles la extradición de los redactores de, periódico reformador "Supao," acusados de haber publicado artículos sediciosos. El tono adoptado por la Emperatriz es conciliador. Dice que es exagerado el relato de la flagelación de Shen Shien.

FESTEJOS POR EL PAPA.

Roma, 5.—Anoche estuvo iluminada toda la ciudad en honor de Pío X. Mañana el nuevo Papa, vestido con el manto pontifical, recibirá en audiencia á los miembros del cuerpo diplomático, á los cardenales y obispos. Los últimos le rendirán su homenaje oficial. No se ha fijado aún la fecha de la coronación, pero se cree que sea el 9 del presente.

NOMBRIAMIENTOS

Roma, 5.—El Papa Pío X ha confirmado el nombramiento de Basletti como maestro de cámara para cuyo puesto fué nombrado por León XIII. También ha nombrado á Lapponi como su médico.

EL NIHILISMO EN LOS BALKANES.

Salónica, 5.—Han sido volados con dinamita el puente del ferrocarril de Exhion, situado á 87 millas de ésta en dirección Noroeste y las bodegas de la misma empresa situadas en Bonitza. Además se ha cortado la línea telegráfica entre ésta y Monastir. Reina gran zozobra y se teme una repetición del uso de la dinamita. Se sabe que han llegado recientemente nihilistas rusos del tipo más avanzado. Se teme que están preparando un levantamiento para el 1.º de setiembre, día de la fiesta del Sultán, aunque no causaría sorpresa que ocurriera antes. La autoridad ha tomado precauciones para proteger los consulados y edificios públicos.

EL GERMEN SEPARATISTA EN EL
ISTMO DE PANAMÁ

Panamá, 5.—Por orden oficial expedida el lunes se ha suspendido por seis meses la publicación del periódico "El Istmo" por haber publicado artículos subversivos. El artículo que ha motivado la suspensión, aconseja la separación política absoluta del Istmo de Panamá del resto de Colombia. Es la primera vez que se ha publicado esta doctrina en el Istmo. Entre

otras cosas, el articulista hace las siguientes consideraciones: "Ha correspondido Colombia, en el grado que se esperaba, á la sincera adhesión y á los altos é importantes servicios prestados por el Istmo de Panamá? Aun después de la muerte de Bolívar, siendo del mismo origen, teniendo iguales tendencias, sentimientos religiosos é idioma, ¿puede alguien contestar afirmativamente á aquellas preguntas? Es el Istmo de Panamá feliz y próspero como parte de Colombia? No sería más feliz como república soberana á independiente? No ha estado germinando esta idea por muchos años en los corazones de los patrióticos istmeños debido al justo resentimiento de esta noble pero desgraciada faja de tierra que se anexó voluntariamente á Colombia?"

"Panamá puede y debiera ser absolutamente independiente. No somos felices ni estamos satisfechos bajo el dominio central de Colombia. Los istmeños sin excepción son separatistas y su sueño dorado es la independencia de la madre Patria. No buscamos la anexión á ninguna potencia extranjera; abogamos y proclamamos una república gobernada y administrada exclusivamente por los istmeños. Costa Rica es nación pequeña, y, sin embargo es feliz y próspera. Por qué no puede ser lo mismo el istmo, siendo más grande y poseyendo más elementos?"

LA VIDA DEL NUEVO PAPA

Roma, 5. El Papa Pío X ha confirmado al cardenal Oreglia en el puesto de camarlingo. Será probablemente el Secretario de Estado el cardenal Agliardi. Nació en Colonia, diócesis de Vergman, el 4 de setiembre de 1832. Fué elevado al cardenalato por León XIII en 1896. Cediendo á las exigencias de los cardenales extranjeros que están deseosos de regresar á sus países lo más pronto posible, el Papa ha fijado el 9 del presente para su coronación. El Pontífice recibió hoy en audiencia al príncipe Masimo, jefe de la sección papal de la aristocracia romana. Iba acompañado de su nuera, la princesa Beatriz, hija de don Carlos. Su Santidad mostró mucho gusto en ver á la joven. El Papa se levantó á las 5.30 a. m. manifestando que no quería cambiar sus costumbres.

A las 7.15 a. m. celebró misa, asistido solamente por un conclavista monseñor Bressau. Después se desayunó con café y leche y un bollo de pan. Pidió que le enseñaran los numerosos telegramas de felicitación que se han recibido en el Vaticano y dió instrucciones para las respuestas. Después de la recepción del sacro colegio, el santo Padre regresó á su habitación pasando por la logia de Rafael y la sala ducal. No quiso ocupar la silla gestatoria, la cual sin embargo se llevó detrás de él. Habiendo dado unos pocos pasos, Pío X dijo á monseñor Bisloti: "Jamás subiré voluntariamente en ese cajón."

EL REY DE ESPAÑA

Madrid, 5.—Con motivo de los rumores de un ataque contra la vida del rey Alfonso, el gobierno español ha publicado una nota desmintiéndolo y en que se asegura que el Rey goza de perfecta salud.

LA ELECCIÓN DEL PAPA EN RUSIA

San Petersburgo, 5.—Aunque la derrota de Rampolla es un chasco para Rusia, la prensa acepta con afabilidad la elección de Sarto. Opina que resulta de una transacción entre Rampolla y Vanutelli y de consiguiente niega que sea un triunfo para el elemento alemán. El nuevo Pontífice se considera aquí como poseedor de cualidades de estadista práctico y dotes administrativas y seguirá una política de cautela que probablemente hará más cambios en el terreno religioso que en la esfera política.

SIMULACRO NAVAL

ACTITUD DE INGLATERRA EN CHINA

Londres, 5.—Hoy dieron principio los simulacros navales de la flota británica. El problema que se trata de resolver es el dominio del mar entre una flota enemiga y una flota británica. La supuesta flota enemiga será la del Mediterráneo al mando del almirante Dowville y la británica la flota defensora de las costas al mando del almirante William.

Estos simulacros se consideran como los más interesantes que hasta hoy se han puesto en práctica. Se emplearon en ellos veintiseis acorazados y 43 cruceros. En la Cámara de los Comunes esta tarde Mr. Balfour manifestó en contestación á la interpelación de Mr. Henry Norman que se han enviado instrucciones al ministro británico en Pekín á fin de que no convenga en la demanda hecha por el gobierno chino para la entrega del redactor y empleados del "Supao," periódico reformador de Shanghai.

GRAN PROYECTO DE ARBITRAJE

París, 3.—El barón Destournelles de Constant, quien hace poco encabezó una diputación á Inglaterra del grupo parlamentario francés que favorece el establecimiento del arbitraje con la Gran Bretaña, ha escrito una carta importante al Ministro de Relaciones Exteriores francés, Mr. Delcassé, en la cual le expone las miras de los parlamentos de Inglaterra y Francia y las de los principales ministros de ambos gobiernos. Entre las conferencias que celebró está una con lord Lansdowne, secretario de Relaciones Exteriores y otra con Mr. Chamberlain, Secretario de las Colonias. Hay razones para creer que los proyectos que hace el Barón, relativos al arbitraje cuentan con la aprobación de los principales miembros del ministerio británico, y que las sugerencias relativas á la reducción de las fuerzas navales se deben al gabinete londonense. Dice Destournelles que solamente lo difícil de la posición parlamentaria ha impedido durante veinte años el arreglo de las diferencias anglo francesas. Ahora que las dificultades han desaparecido nada impide la adopción de una política de conciliación. Todos los estadistas británicos que encontré, dice Destournelles, estaban unánimes en el deseo de ver establecida esta nueva política, la cual tiene tres objetos esenciales: 1.º el arreglo de un tratado de arbitraje razonable parecido al que existe entre Gran Bretaña y los Estados Unidos, de acuerdo con la cláusula 19 de la Convención de la Haya; 2.º la reducción de los abrumadores gastos navales de acuerdo con Francia y Rusia. Respecto á este punto el Barón dice que ha recibido promesas de apoyo

categorías, tanto verbales como escritas y 3.º el arreglo amigable de las disputas pendientes, en las cuales se han agotado todos los medios diplomáticos. El barón suplica á Delcassé que no deje pasar este favorable momento, puesto que existe igual buena voluntad por ambas partes y será cuestión de poco trabajo llegar á un arreglo definitivo.

EL NOTICIERO

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 7 DE AGOSTO DE 1903

Puntarenas ó Tivives?

Ha pasado al Ejecutivo el proyecto del diputado señor Zúñiga Montúfar para que una comisión técnica mixta estudie cuál es, para los intereses nacionales, el punto más conveniente como término del ferrocarril al Pacífico. El asunto, aunque parezca extraño, promovió discusiones en la Cámara.

Se alegaba que esos estudios estaban hechos y que impondrían al erario nacional un desembolso considerable. Sin embargo, el buen sentido y los intereses de dos provincias se impusieron, y obligados los señores representantes á manifestarse, á dar su voto con claridad, se salvó el proyecto, á pesar de que se temía por su fracaso.

Se espera que el Ejecutivo lo refrendará con su sanción, pues el señor ministro de Fomento se expresó al respecto con claridad y muy sesudamente en la Memoria del ramo y es de creer q' en el plazo de cuatro meses, como lo determina el proyecto, se resolverá y se sabrá dónde terminará nuestra arteria económica del Pacífico.

Se ha sostenido que el director de Obras Públicas, don Alberto González, tiene practicados los estudios necesarios y suficientes del caso. Pero esos estudios no satisfacen por completo á la opinión pública. Por otra parte, diceo señor, hará algunos meses, se expresen este mismo diario algo ambiguamente en la materia, con motivo de una entrevista que celebró con él un redactor de esta hoja.

Se alegan los gastos que impondrá el sostenimiento de una comisión técnica; pero han reflexionado los señores representantes sobre los inmensos perjuicios q' pueden derivarse de la muerte del puerto de Puntarenas?

Porque es incuestionable, con el tiempo habrá dos puertos: uno en el Atlántico y otro en el Pacífico. Ellos serán las puertas del exterior, nuestras bodegas y depósitos nacionales de riqueza, la salida obligada de todos los productos para el exterior y el punto de tránsito de los q' del exterior nos vengan; y crear más de un puerto, en cualquiera de las dos costas, unido por ferrocarril con el resto del país, será la muerte de su contendor.

Por otra parte ¿qué es de lo que se trata? De encontrar el mejor acierto, de saber, consultando á la ciencia, cuál es el puerto más ventajoso en el Pacífico. ¿Es esto atacable?

El Congreso no es una entidad competente para fallar sobre la materia. En un juez deben concurrir ciencia é imparcialidad. La falta de cualquiera de esos dos requisitos hace recusables sus fallos. ¿Y hay competencia, hay suficiente ilustración en el Congreso para resolver puntos científicos? ¿Hay ¡quién sabe! imparcialidad en todos sus miembros?

Y de qué se trata? Pues sencillamente de que personas idóneas, personas con suficientes aptitudes é imparciales, sin intereses en la maseria, estudien un punto técnico, acumulen datos, recojan hechos, presenten cifras y pongan á la vista de todos, los dos lados del problema, las ventajas positivas é incuestionables de una vía sobre la otra.

Y téngase en cuenta que por un lado hay intereses formados, por salvar los cuales hay que hacer lo posible; y que por el otro, no hay nada hecho, y que hay que formarlo y hacerlo todo.

Puntarenas, según nos comunica persona que lo puede saber, representa el valor de un millón de colones, poco más ó menos; más otro millón para formar puerto en otro punto, llegan á dos, lo cual no es pelo de rana. ¿Se ha estudiado el problema por este aspecto? Porque este asunto de la terminación del ferrocarril es de lo más complejo y una sola persona no puede estudiarlo en todos sus aspectos.

No vemos pues que no sea necesario el nombramiento de la comisión; por el contrario, encontramos el medio como el más adecuado y el único para acertar.

AVISOS DEL DIA

POLO CLUB SAN JOSE

Aviso a los socios domiciliados en San José que el domingo próximo a las 9 de la mañana habrá MATCH en la Sabana. L. Otto von Schoeter: 2 v.

AVISOS ANTERIORES

AL MEJOR POSTOR

vendemos las existencias de tienda, pulpería etc. del establecimiento que fué de don Macedonio Esquivel en Puriscal. También vendemos la casa en que está dicho establecimiento. PAGES & CAÑAS. Agosto 6, 3 v.

B. MARICHAL C.

ABOGADO

ALBERTO MARICHAL

ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al local que ocupaban los Licenciados don Mauro y don Tomás Fernández bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría. Agosto 5, 2 m.

MALACATE

Se vende un malacate de transmisión con toda la instalación de madera. El administrador de este diario dará informes. Agosto 5.

NOVILLOS GORDOS

Vendo en mi potrero en Puente de Tierra, una hora de camino de San José. De mis repastos en Turrialba hago traer una partida cada mes.—Miguel Maaya.—4 de Agosto de 1903—12 v. alt.

A los suscritores de la vía a Limón y Ramal a Guápiles

De hoy en adelante está autorizado para extender recibos y aceptar suscripciones en todos aquellos lugares en donde no haya agente, el señor don Reinaldo Arias. El pago de las suscripciones es adelantado y los que tengan cuentas pendientes con esta Empresa pueden entenderse con él. EL ADMINISTRADOR. San José, Agosto 2.

COMPRA DE MULAS

Se desea comprar mulas de carga. Entenderse con Toño Bolandi en el Mercado. Agosto 2, 8 v.

CASA DE CENAS

Tras la Iglesia de la Merced en construcción, barrio del Hospital, han abierto JULIA y DELIA, una casa de cenas, en local amplio y confortable. Aseo, baratura, y amenidad, encontrarán allá los visitantes. No hay más que ir para convencerse.—Agosto, 2.

A NUESTROS AGENTES

No nos hagan trabajar sin obtener el producto de nuestra labor. El recibo que no sea pagado a la presentación, devuélvase a esta oficina inmediatamente para no enviarse más el diario al moroso suscriptor. Es preferible tener cuatro suscritores que paguen que doce que leen y frecuentemente se niegan a pagar. EL ADMINISTRADOR

EN LA OFICINA

De este periódico se reciben órdenes para trabajos en la Jardinería Artística Costarricense.

PLATA EN MANO

Compro un billar que sea bueno y en perfecto buen estado. Debe tener tacos, bolas, paños, etc. Dirigirse a Esparta a Carlos J. Chinchilla. 29 de Julio. 8 v.

AVISO IMPORTANTE

Se vende una casita de habitación, cómoda, situada a cincuenta varas al Sur de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Esta independiente y tiene buen servicio interior. Quien quiera comprarla pida informes en la redacción de EL NOTICIERO. J 31

TIT BITS

Por la enseñanza

Varias personas han ofrecido sumas crecidas para la construcción de los edificios escolares. Don Santiago Alvarado ha donado \$ 200; don José Joaquín Rodríguez, \$ 300; don Yanuario Arroyo, \$ 100; don Ramón Roldán, \$ 200. Bien por esos caballeros amantes de la elevación intelectual del pueblo.

Oficial

Estando el gobierno satisfecho de los servicios que presta el gobernador de Limón don Wenceslao de la Guardia, acuerda no aceptar la dimisión que dicho señor ha elevado y excitarlo para que continúe en el desempeño de sus funciones.

—Se nombra a don Francisco Rodríguez Granados agente auxiliar de la policía de Sabanilla de este cantón central, en reemplazo de don Guadalupe Fernández.

—Se autoriza al cura del Naranjo para que celebre un turno en el distrito de San Jerónimo.

Notas personales

Para Atenas, en busca de salud, partió la señorita Rafaelita Rodríguez, en compañía de su hermana Manuelita.

—Bastante enferma se encuentra la señorita Anita Morales.

—Procedente de Heredia se encuentra en ésta pasando una temporada, la estimable matrona doña Dolores v. de Trejos, en compañía de su simpática hija Adilia.

—La señora doña Emilia Luján de Beeche se ha restablecido de su enfermedad.

—Don Manuel Quirós C. sigue mejor de su penosa enfermedad.

En libertad

Anteayer fué puesto en libertad don Juan Fco. Brenes, el que fué presidente de la sonada sociedad de panaderos "El ejemplo".

Fiebre amarilla

Según leemos en uno de los periódicos de la tarde, en Limón hay fiebre amarilla. Nos parece extraño que nuestro activo corresponsal en ese puerto no nos haya transmitido esa noticia.

No irá

Por considerarse sin objeto el viaje proyectado del Congreso a Tivives, ya no habrá.

Peligro

Hoy se hundió en el Puente de la Fábrica una carreta cargada de madera y se formó un gran hueco.

Hay que evitar ese peligro.

Alumbrado de alcohol

Véanse frente a la Fábrica Nacional de Licores muestras nocturnas de quemadores de alcohol. Para uso público y privado creemos que debería generalizarse el uso del nuevo sistema de lámparas. Y ahora como hay en depósito una enorme cantidad del líquido, de paso resulta barato el alumbrado.

El comercio callejero

La Municipalidad piensa, y ya debería estar por obra, en reglamentar el pequeño comercio de los granujas josefinos. Día por día va en aumento el número de los que proclaman desde "la suerte" hasta "el bizcocho caliente." La escuela reclama sus fueros; y la moral pide una limosna a las autoridades. Que veamos pronto ese reglamento.

CRONICA

Cronista: Fernando Borges P.

De provincias, comarcas y pueblos

La mitad de la banda de Heredia irá a tocar los actos públicos en Santo Domingo de Heredia.

—El domingo pasado presentó examen en la plaza "Iglesias," en Alajuela, la brigada de infantería de aquella plaza. Terminado el examen fueron licenciados los soldados.

—En Santa Bárbara se ha dado principio a levantar un pequeño kiosco en el centro de la plaza principal. Este es costado por los vecinos.

—Un ingeniero está haciendo el amojonamiento en la línea divisoria entre Alajuela y Santa Bárbara.

—Por persona venida de Sarapiquí hemos sabido que el camino se encuentra en tan mal estado que se hace imposible el paso.

—En el mes de noviembre próximo quedará terminado el camino que unirá el cantón del Puriscal con la línea al Pacífico.

—En Siquirres se está refaccionando la casa municipal que sirve de oficinas públicas.

—De nuevo en Heredia se han excitado los ánimos con respecto a nombramiento de Gobernador. Quieren los más que sea un joven enérgico, activo é hijo de la provincia.

—En Alajuela se está arreglando de conformidad con un nuevo plano, el parque de Santa María.

—En Atenas se celebrará el 15 de setiembre con una pomposa fiesta escolar. Se hacen los preparativos para la celebración de dicha fiesta.

—Los vecinos de San Ramón tienen el proyecto de instalar en aquella ciudad el alumbrado eléctrico. La fuerza vendrá de una pequeña turbina que compraron y la que será manejada por una fuerza de agua.

—A principios de esta semana terminó el ingeniero nombrado para el estudio de la línea divisoria entre San Juan y San Vicente, ese trabajo.

—Un centenar de niños reciben instrucción religiosa a diario en Heredia. El Presbítero Valenciano es el encargado de la instrucción.

—De San Mateo se ha pedido que sea nombrado Jefe Político en propiedad un señor Vega, quien ha ocupado otras veces dicho puesto.

—El municipio de Santa Cruz (Guanacaste) hace gestiones con la Facultad Médica, para ver si hay un doctor que pueda irse a la medicatura del pueblo, acéfala desde hace mucho tiempo.

—En el corriente mes llegará a Limón una pequeña inmigración de jamaicanos contratados por la United Fruit Co., para sus haciendas en la zona atlántica.

—De Barba nos comunican que antier pasó por allí, con dirección a Sarapiquí, una comisión de guardas al mando de don Mateo Molina. Se ignora cual será el objeto de dicha comisión.

—El municipio de Alajuela costeó gran parte del entierro del Padre Chico Pereira.

—Grandes tempestades se han desatado en estos días en "Frajanes" al Este de Alajuela.

Otro estudio

Se han presentado al Municipio algunas solicitudes para que esa corporación exponga las bases de la obra de la cañería. El señor Gobernador es de opinión de que no se saque la obra a licitación hasta tanto que una comisión de ingenieros estudie cuáles son las mejores fuentes para surtir de agua a esta capital.

Reunión

La junta directiva del nuevo club tuvo otra reunión antier en la noche con el fin de dar término al proyecto de estudio que se presentarán en la próxima junta general. La sesión duró de las

7 p. m. a las 11.20 quedando concluido el proyecto en cuestión. La directiva acordó convocar una junta general para el viernes a las 7 p. m. en el salón de Cavallini. Esta noche quedará instalado el nuevo club, así como también serán propuestos otros muchos caballeros que desean ingresar como socios.

Cambio

La Junta de Educación ha tenido que desalojar el local que ocupaba con sus oficinas por necesitar el Gobierno la casa, que es de su propiedad. Las oficinas serán trasladadas a casa de dos pisos, frente al establecimiento "El Aguila de Oro" de propiedad de la junta.

Servicios

Ya se encuentra prestando sus servicios el reloj, que la junta edificadora del pueblo de San Vicente mandó a pedir, por cuenta del vecindario de aquel pueblo. El reloj, en referencia se encuentra montado en la torre de la iglesia.

Escrito

A la Municipalidad ha sido presentado uno respaldado por cincuenta firmas pidiendo que se rebaje el impuesto urbano. Según parece, de los cincuenta firmantes no son propietarios la tercera parte.

Reunión

El secretario de la Facultad de Medicina ha convocado a una junta general a todos los médicos de la República, la que tendrá lugar el lunes próximo. Se tratarán asuntos de importancia.

Simpática fiesta

La junta de educación de San Juan prepara, de común acuerdo con el personal docente de aquellas escuelas, una fiesta escolar que tendrá lugar el día de la colocación del retrato de don Mauro Fernández en el salón principal de la escuela de varones.

Crónica rápida

Hoy darán principio las fiestas en Santo Domingo de Heredia. Por los preparativos prometen estar muy animadas.

—La Sociedad Lírico Dramática Nacional ha hecho un pedido de obras a Barcelona, muchas de ellas recientemente estrenadas y del género chico.

—Un mes tres días hace hoy que nuestra corporación municipal no celebra sesiones.

—La línea perteneciente a la empresa de tranvía que va de la boca de la Sabana al Hipódromo, será alumbrada con algunos focos eléctricos.

—Un carro del tranvía ayer a las 1 p. m. mató una vaca, que se atravesó en la línea, en la curva que hay a la entrada de la Sabana.

—Algunos comerciantes presentaron un escrito al municipio, con el fin de que prohiba a muchos establecimientos que los días de fiesta vendan licor de una manera disimulada.

—Se dice que en estos días será nombrado el tribunal que estudiará las composiciones que se han presentado para el Himno Nacional. Hasta el 30 del corriente no expira el plazo para las presentaciones.

—Los robos han cesado debido a que en la cárcel se encuentran más de treinta rateros y ladrones detenidos y el resto huyendo de las manos de la policía.

Porfirio Aguilar

Ayer a las 12 hicimos una visita a Porfirio Aguilar, el autor de la muerte de Celia Trejos, que se encuentra en la cárcel pública de esta ciudad.

Cuando se nos presentó parecía estar muy triste y al conversar con él creímos notar que alguna lágrima rodaba por sus mejillas y que le temblaban las manos.

Dice que el día del crimen recibió su prometida una carta por Celia Trejos en la cual le decía que sería infeliz casándose con él, pues solo la quería a ella y otras cosas que cree que eran insultos.

Con ese motivo, continuó Aguilar, mi novia me despidió, diciéndome que todo había concluido entre nosotros. Gran desesperación me acometió por eso y viendo que no podía contentarla me concreté todo el día a pensar y a embriagarme con un compañero. Estuvimos blanqueando nuestros revólveres cerca del Cementerio y luego nos juntamos con dos mujeres que allí esperábamos. Por la tarde anduvimos como una hora paseando en coche, al cabo de la cual me encontré en casa de María Bonilla en Cuesta de Moras. Allí, si mal no recuerdo, tomamos unas copas y ví a Celia que pasó para la parte interior de la casa. Luego me alejé de la casa y volví a ella ya enteramente ebrio y no

recuerdo luego lo demás que pasó, sino hasta que me desperté en un calabozo del cuartel de Artillería.

Nos dijo, además, el joven Aguiar que hacía como dos meses había visto a Celia y que entonces ella le había pedido unas cartas.

No parece que tuviera odio a Celia y como creímos que le era sensible hablar del asunto, nos retiramos.

MOVIMIENTO DIARIO

Bautizos

Día 6.—Roberto de Jesús, hijo legítimo de Jesús Castro Mata y Claudina Alvarado Rodríguez. Manuel Antonio Víctor, hijo legítimo de Benjamín Escalante y Olorinda Herrero. Juan Pilar, hijo legítimo de Antonio Vega y Manuela Elizondo. Juan José, hijo legítimo de Juan Calderón y Petronila Calvo. Francisco Jaime, hijo legítimo de Marcial Rivera y Evangelina Calderón.

Defunciones

Día 6.—Matilde Solís, 55 años, murió de cáncer del estómago, vecina de Escasú, murió en el Hospital. Santiago Ramos Rafael Ramírez, hijo de Cecilia Ramírez, murió de nacimiento prematuro, distrito del Hospital. José María de Jesús Maroto, 6 años 1 mes, 10 días, hijo de Manuela Maroto, murió de ataque de lombrices, distrito de la Merced. Juan Cordero, murió de ataque al corazón, vecino de San Juan.

Hoteles

Día 6.—Internacional.—Entradas: J. Arias, R. Guevara, Oscar Kopper, Bartolomé Polimio.

Día 6.—Imperial.—Entradas: Mr. Von Sirren, Sr. Orono y Sr. C. Lindo. Mr. Chrelets.

Congreso

Orden del día—Agosto 7.

I.—Lectura de estos documentos:
1 Del acta. 2 Correspondencia oficial. 3 De la forma del decreto número 71.

II.—Discusión de estos dictámenes:
1 Uno de de la comisión de Hacienda de la memoria de este ramo.

2 De la comisión de Gracia que señala pensión a María Engracia López.

3 De otro de la Gobernación y Policía en la proposición del diputado Faerron sobre la construcción de una cañería en la villa de Cañas.

III.—Segundo debate del proyecto aprobatorio del contrato entre el Ministro de Hacienda y don Federico Sobrano Cabezas sobre destilación del licor blanco para uso del fisco.

Tercer debate de estos proyectos:

1—De los relativos al uso a autorizar a la Municipalidad del cantón de Tarrasú para que venda en subasta pública unos lotes de terreno y el otro para facultar a la Municipalidad de La Unión de la provincia de Cartago para que negocie un empréstito hasta por 6,000 colones.

2—Otro de la Gracia que señala pensión a algunos soldados de la campaña nacional.

3—Pensiones.—José Jiménez Hidalgo, Pedro Obares Jiménez, Rosa R. de Vargas.

Tercer debate del proyecto del diputado Rodríguez sobre sueldo a los diputados.

Nombramiento de dos suplentes para la comisión de Credenciales.

Movimiento marítimo

Limón, 5—A las 11.15 a. m. ancló procedente de Nueva Orleans el vapor noruego, Spero, capitán Lon.

Puntarenas, 6—Hoy a las 8.15 a. m. fondeó el vapor norteamericano, Perú, procedente de Panamá, capitán Mc Kinnon. Pasajeros: Adela y Elisa Wilson. Carga 1711 bultos. Correspondencia 1 saco.

SERVICIO DE LA NOCHE

A las doscientas varas al Sur de la Soledad, esquina de Dante, hallábase anoche un campesino, en suelo húmedo y frío, durmiendo a pierna suelta. La autoridad no molestaba la tranquilidad de conciencia de aquel hombre.

Escasa concurrencia asistió anoche a la función dada en el Variedades.

Muy de buen humor debieron estar unas niñas, quienes anoche, vestidas y pintadas como las que bailaron "Los Negritos" en el Colegio de Señoritas, se entretenían en saludar desde las ventanas en inglés a todos los transeuntes. La cosa ocurrió a las ocho y media. ¡Bien por la alegría!

Un mudo se despepitaba anoche por lanzar peroratas frente a la "Bicicleta," en una sucursal de panadería. Se le había formado un auditorio como de cuarenta personas. Los gritos inarticulados del mudo se oían a las cien varas, pero ni por esas, no convencía a sus oyentes. Lo que enseña que una cosa es predicar y otra distintadar trigo... ó convencer.

COMUNICADOS

Señor Ingeniero don Manuel V. Dengo
Muy señor mío: Quisiera conocer el procedimiento para encontrar dos ó más veces la rosca de un tornillo con diferente engranaje, en tornos de tres espigas con ruedas de 20 a 90 dientes inclusive. Supongamos la rosca 13½ en tornos número 2, 3, 4, 5 y 6.
También quisiera conocer el sistema adoptado por Ud. y usado hoy en los talleres de los ferrocarriles, para centrar válvulas de locomotora americana (seteen valves).
De Ud. atto y s. s. CARLOS BOGANTES, mecánico.

Jardinería Artística

Costarricense

Aviso á mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes á cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & C^{ía}. Julio 8. 1 m.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir á esta Redacción.

Agencia general de circulación

Contando con los mejores circuladores de esta capital, el Administrador de EL NOTICIERO ofrece hacer toda clase de rotulación y circulación. A todas horas de la noche atenderá á los que lo necesiten y el precio del trabajo es un 5 oje menos del que más barato lo haga.

CAMBIOS

THOMAS SCOTT
TIPOS DE CAMBIO

Londres	vista	112	oje
Londres	90 días	110	oje
New York	vista	117	oje
New York	60 días	115	oje
New York	90 días	114	oje
San Francisco		117	oje
París		112	oje
Hamburgo		109	oje
Bélgica		112	oje
Génova		112	oje
Jamaica		120	oje

San José, Costa Rica,
17 de Julio 1903

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE
COTIZACIONES

Londres	3 div.	113	oje	premio
Francia	3 "	112	oje	"
Alemania	3 "	103	oje	"
Italia	3 "	109	oje	"
España	3 "	70	oje	"
New York	3 "	117		"
San Francisco	3 div.	117	oje	"
New Orleans	3 "	117	oje	"

BANCO DE COSTA RICA

Londres	90 div.	100	por ciento
id.	Vista	112	id.
id.	cable	114	id.
New York	Vista	116	id.
id.	cable	118	id.
San Francisco	Vista	116	id.
id.	cable	118	id.
París	90 div.	108	id.
id.	Vista	111	id.
id.	cable	113	id.
España	vista	67	id.
Italia	id.	111	id.
Alemania	id.	118	id.
Bélgica	id.	111	id.

LEONIDAS BRICEÑO

-PASANT DE ABOGADO-
Tiene su despacho la oficina de EL NOTICIERO



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios.—RAFAEL HAMEIER.—Abril 24. 1 año.

SE ALQUILA

Un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse á A. Asch en "La ciudad de Londres." Julio 8. 1 m.

Zapatería Italiana

ANTONIO CARBONI

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta Zapatería altamente satisfecha, pues la duración, forma y calidad del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica. Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa constantemente de las mejores fábricas de Nueva York, Hamburgo y París. La fama de esta Zapatería, situada en la esquina de la 4^a Avenida y Calle 18, Norte, es real y efectiva. **TODO BUENO, TODO BARATO, TODO FRESCO.** Julio, 10. 1m.

PLANOS

PABLO M. LAURENT, APARTADO DE CORREO N° 116

Se encarga de todo trabajo de oficina relativo á Planimetría y topografía: planos-perfiles, copias y reducción á escala de cualquier plano, etc. Tiene el gusto de ponerse especialmente al servicio de los señores ingenieros y agrimensores de esta ciudad y al público en general, quien le honrará con sus órdenes. 16 años de práctica, trabajo garantizado, precio convencional.

LINEA

Hamburguesa-Americana
SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

The Central América
Engineering Co.
Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 1537. Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

Despacho Dental
Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia. Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

DENTADURAS MUY ARTISTICAS

PRECIOS RAZONABLES

Dr. MAXIMILIANO FISCHER,
100 varas al Norte del Telégrafo

28 de enero (1 m.)

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Gallegos

del Colegio Dental } de la Universidad de
de Chicago } Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua á la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

Horas de despacho de 8 a. m. á 5 p. m. —Junio 26

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public.
English Spoken
Séptima Avenida Oeste N° 163.
San José, de Costa Rica.

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

When you want a good plumber call for.—Box 262.—Junio, 5.

El que necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10.

Se vende una estatua de barro de una vara de altura que representa á la Magdalena. Es propia para salón. Dirigirse á Herrero Hnos. Cartago. Julio 24.—10 v.

COLCHONERIA COSTARRICENSE. Ofrece á sus favorecedores y al público en general, trabajos buenos y baratos. Situada á 215 varas al S. de la Botica Francesa, contigua á don Andrés Retana, n° 426. Julio 4.—1 m.

Vendo una máquina de escribir nueva "Smith Premier" número 3.—ANTONIO VARGAS.

Vendo piedra labrada de granito superior á la de Cartago, basas y gradas del tamaño que necesiten.—Miguel F. Angulo.—Calle 19 norte, n° 281.—5 v.

Alquilo los bajos de mi casa (semi-amueblados.) Está próxima al Parque Central, calle veinte Sur, n° 250.—Comodidad. Higiene.—C. G. Quesada.

LA FABRICA
de velas "La Josefina"

Pone en conocimiento del público y de su numerosa clientela que está fabricando actualmente una CLASE SUPERIOR de velas que puede competir ventajosamente con las importadas de la conocida fábrica de "Price" de Londres y que vende á los precios siguientes: Caja de 25 libras, peso neto, de 4, 5, 6, 8, 10 y 16 á granel Ct. 8, y en cajas de 25 paquetes Ct. 8, 25, devolviendo las cajas. Continúa fabricando las de calidad corriente á Ct. 7, caja de 25 libras netas á granel y á 7, 25 en caja de 25 paquetes de todo número, devolviendo las cajas. Las mismas de 14 onzas á Ct. 6, 50 y 6, 75 respectivamente. La fábrica dirigida actualmente por una persona competente, ha introducido una nueva y moderna instalación que la pone en capacidad de producir sus artículos de calidad perfecta. San José, Julio 12 de 1903.

ANGEL M^o SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por las del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.